



UBA SOCIALES
CIENCIA
POLÍTICA



(de)Generando la Ciencia Política

Seminario Anual de Estudios de Género y Feminismo
8 encuentros



UBA SOCIALES
CIENCIA
POLÍTICA

(de)Generando la Ciencia Política
Seminario Anual de Estudios de Género y Feminismo

Carrera de Ciencia Política
Facultad de Ciencias Sociales
Universidad de Buenos Aires

La institucionalización de los estudios de la mujer ayudó a hacer correr la voz sobre el feminismo. Ofreció un lugar legítimo donde formarse, generando un grupo constante de mentes abiertas. El alumnado que acudía a las clases de estudios de la mujer estaba allí para aprender; querían saber más sobre el pensamiento feminista. Y en esas clases fue donde muchas de nosotras despertamos políticamente.
bell hooks en *El feminismo es para todo el mundo* (2000).

Presentación

Más de 300.000 personas se manifestaron masivamente el 3 de junio de 2015 bajo la consigna #NiUNaMenos, en contra de la violencia patriarcal en todas sus formas. Para la opinión pública ese acontecimiento se constituyó como punto inicial a partir del cual se comenzó a discutir e informar de manera más masiva sobre la violencia y la desigualdad de género. No obstante, la lucha por la igualdad llevada adelante por los movimientos de mujeres y la comunidad LGTBIQ tiene una larga historia, tanto en Argentina como en Latinoamérica y el resto del mundo.

Esta lucha tomó forma, en parte, a través de organizaciones y movilizaciones políticas en función de lograr cambios en el *status quo*, pero también mediante otros tipos de activismo, como por ejemplo el arte, no por eso menos políticos.

Uno de los efectos más importantes de esta lucha fue el surgir de un pensamiento teórico que buscaba dar explicación sobre el sistema de desigualdad patriarcal. Estos estudios, junto con una militancia feminista muy importante en las universidades y espacios académicos, dieron lugar a grandes obras que actualmente son fundamentales en la teoría social y política, entre otros campos, y lograron constituirse como un área de estudios en sí misma.

Llevando dicha reflexión hacia nuestra institución, este seminario se inscribe en un contexto social, económico, político y cultural en el que el feminismo se encuentra disputando sentido en todos los espacios públicos y privados.

En ese sentido, busca, en primer lugar, traer a la academia algunos de los debates dados en esos espacios y también poner en conocimiento la producción del feminismo y los estudios de género en Argentina. En segundo lugar, analizar desde una perspectiva de género las áreas tradicionales de la

disciplina. Por último, iniciar un proceso a través del cual lograr una institucionalización de los estudios de género en la carrera de Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires (UBA) con el objetivo de enriquecer no sólo el conocimiento y la capacidad crítica de sus estudiantes sino de toda la comunidad. Es así que la actividad ha sido declarada de interés académico por parte de la Facultad de Ciencias Sociales (Resolución CD N°109/2018).

El seminario contará con ocho encuentros, en los cuales se abordarán diferentes áreas del conocimiento y la ciencia desde una perspectiva feminista. En cada encuentro habrá distintos expositores y expositoras que desarrollarán una presentación referida a la temática. También se contará con la presencia de referentes públicos de los temas a tratar. Los encuentros serán de abril a noviembre de 2018, uno por cada mes, y durarán tres horas, en la franja horaria de 19.00 a 22.00.

Para quienes asistan a al menos seis de los ocho encuentros, la Carrera de Ciencia Política brindará un certificado de participación en el seminario.

La inscripción se realiza de manera online, haciendo click [aquí](#) o en su defecto, de manera presencial durante los encuentros.

La cobertura fotográfica del encuentro es realizada por Nicolás Sanz. Los encuentros son filmados por el Centro de Producción e Investigación Audiovisual (CePIA) de la Facultad y subidos días más tarde al [canal de YouTube](#) del seminario junto con material extra de los expositores y las expositoras.

Cronograma

Primer encuentro: “Representación y Participación en Instituciones Políticas”

Fecha: 18 de abril de 2018

¿Porque las mujeres no gobiernan? En el mundo, sólo 18,3% de los cargos ministeriales y 23,3% de los cargos parlamentarios nacionales están ocupados por mujeres¹. ¿Será la meritocracia que tanto se profesa? Hace décadas, lxs politólogos se dedican a investigar las prácticas políticas y las estructuras partidarias que no sólo excluyen a las mujeres sino también priorizan la incorporación y participación de los hombres en detrimento de ellas. Estos estudios han dado lugar a una nueva visión sobre la arena política y permitido construir herramientas para combatir la desigualdad.

Este encuentro pretende dar cuenta de la evolución de éste área de nuestra disciplina y ponerla en vigencia como una de las cuestiones más relevantes a tener en cuenta a la hora de analizar y pensar nuevas estrategias políticas. Si el movimiento de mujeres ha venido a poner en agenda los problemas de la representación y de la exclusión de género a nivel público, esta disciplina no puede sino tomar parte en el asunto.

Contenido: Ley de cuotas vs. Ley de paridad. Experiencias en el mundo y estudios de caso. Techos de cristal. Acceso a cargos de poder de mujeres y trans y travestis. Violencia en razón de género.

Expositores:

- **Alejandra Lázzaro** es doctora en Derecho y profesora de la UBA en las carreras de Ciencia Política y de Derecho. Es especialista en temas electorales y actualmente lidera el orden de mérito en el concurso para la Cámara Nacional Electoral.
- **Laura Albaine** es politóloga y doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Es docente en la carrera de Ciencia política - Dra. en Ciencias Sociales (UBA), Licenciada en Ciencia Política de la UBA, investigadora del CONICET en la problemática de paridad de género y violencia política en Bolivia, Costa Rica y Ecuador. Trabajó como asesora institucional en el diseño e implementación del Plan de Igualdad Real de Oportunidades y de Trato entre Varones y Mujeres (Ley N° 474) en la Ciudad de Buenos Aires.
- **Luciano De Privitello** es doctor en Historia, investigador del CONICET, profesor en destacadas universidades y actualmente se desempeña como director de Programas Culturales en la Secretaría General de la Nación. Es profesor de la Universidad de Buenos Aires en las carreras de Ciencia Política y de Historia. Es autor de libros y artículos sobre elecciones, partidos políticos, sociedad civil y cultura política.

¹ ONU Mujeres en <http://www.unwomen.org/es/what-we-do/leadership-and-political-participation/facts-and-figures>

- **Nélida Archenti** es socióloga y doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Es profesora en la carrera de Ciencia Política en la Facultad de Ciencias Sociales (UBA) y es investigadora del Instituto de Investigaciones Gino Germani. Se ha especializado en Metodología de las Ciencias Sociales en la Fundación Bariloche y en Estudios de Género en Italia y Portugal. Se ha desempeñado como consultora en organismos internacionales (PNUD, CEPAL, OEA, OPS). Sus libros e investigaciones se refieren a la metodología de las ciencias sociales, teoría sociopolítica, representación política, género y política, acciones afirmativas, cuotas de género y paridad.
- **Gerardo Scherlis** es abogado y licenciado en Ciencia Política por la UBA y doctor (PhD) en Ciencia Política Cum Laude (con honores) por la Universidad de Leiden en Países Bajos. Se desempeña como Profesor Regular de *Teoría del Estado* en la Facultad de Derecho de la UBA, Investigador Asistente del CONICET con sede en el Instituto Gioja de la Facultad de Derecho-UBA, Coordinador Académico de la Maestría en Relaciones Internacionales: Europa – América Latina de la Universidad de Bolonia con sede Buenos Aires e Investigador Asociado de CIPPEC en el Programa de Instituciones Políticas. Desde 2016 es Director de Reforma Política de la Secretaría de Asuntos Políticos del Ministerio del Interior, Obras Públicas y Vivienda de la Nación.

Segundo encuentro: Teoría y Filosofía Política Feminista

Fecha: 23 de mayo de 2018

Cuando se acuerda el contrato social, cuando se forma la ciudad-estado, cuando se constituye el Estado-nación, ¿dónde están las mujeres? Desde el comienzo de las instituciones políticas, tanto antiguas como modernas, las mujeres fueron relegadas a ámbitos privados, siendo así excluidas del espacio público. ¿Con qué propósito?

El feminismo ha venido a poner en discusión ese status quo patriarcal poniendo en debate tanto el espacio público y la participación en él como lo que sucede en el ámbito privado y la misma distinción entre ambas esferas.

Asimismo, la lucha del feminismo logró alcanzar derechos y el reconocimiento de las mujeres como sujetos políticos. ¿Qué consecuencias tiene esto sobre el pensamiento político?

Este encuentro pretende dar cuenta de las críticas feministas hacia las teorías y obras clásicas de la filosofía y teoría política, así como también acercarse al recorrido que ha tenido la producción y propuestas teóricas del feminismo.

Contenido: Crítica al binomio clásico público/privado. Crítica al sujeto contractual. Definiciones y discusiones en torno al concepto de patriarcado y al sujeto del movimiento feminista.

Expositores:

- **Macarena Marey** es licenciada en Filosofía por la UBA y doctora en Filosofía por la Universidad Nacional de La Plata. Fue becaria de la Fundación Antorchas y becaria doctoral y postdoctoral del CONICET. Se desempeña como docente y Jefa de Trabajos Prácticos en la Facultad de Filosofía y Letras y dicta una materia de posgrado en la misma casa de estudios. Sus áreas de interés son la filosofía práctica, la filosofía política en general y la filosofía política de la Modernidad en particular, con especial atención a la filosofía práctica de Kant (fundamentalmente, a su filosofía política y jurídica de la década de los 1790).
- **Danila Suárez Tomé** es profesora y doctoranda en Filosofía por la Universidad de Buenos Aires. Trabaja como docente en las materias Gnoseología, Problemas Especiales de Gnoseología y Filosofía Feminista en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Realiza su doctorado en el Centro de Estudios Filosóficos de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires con una beca interna doctoral del CONICET. Se especializa en las disciplinas de ontología y gnoseología o teoría del conocimiento dentro de la corriente fenomenológica. Su investigación doctoral se centra en problemas referentes a la autoconciencia, la prerreflexividad, la temporalidad immanente de la conciencia, la subjetividad no egológica y la afectividad. Algunas de sus áreas de interés filosófico son la epistemología feminista y los estudios críticos animales.

Tercer encuentro: “Ciencia y Feminismo”

Fecha: 15 de junio de 2018

¿Qué significa el género para la ciencia? ¿Y para la Ciencia Política? Una mirada amplia nos sugiere que una perspectiva de género para la ciencia debería enfocarse tanto en los privilegios de los hombres para acceder y permanecer en los mejores cargos y espacios destinados a la investigación, la docencia y la producción científica como también en reflexionar cómo los conceptos que se tiene del género y del sexo se desarrollan en el campo científico, qué discusiones se dan en torno de ellos y también, cómo esas ideas afectan nuestras vidas.

Este encuentro invita a hacer un recorrido por las corrientes de la epistemología feminista que se han dedicado a reflexionar sobre estas últimas cuestiones y también a dar a conocer la situación de las mujeres en el ámbito de la ciencia y sus experiencias.

Contenido: El conocimiento científico desde una perspectiva feminista en diversas disciplinas. Epistemologías feministas. La inserción y participación de las mujeres en la ciencia. Las experiencias en la UBA. Participación desigual en la producción de conocimiento.

Expositores:

- **Diana Maffía** es licenciada y doctora en Filosofía por la Universidad de Buenos Aires. Es investigadora del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género (UBA). Fundadora de la Red Argentina de Género, Ciencia y Tecnología (1994 al presente) y de la Asociación Argentina de Mujeres en Filosofía (1987-1991). En la actualidad se desempeña como Directora del Observatorio de Género en la Justicia dependiente del Consejo de la Magistratura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Ha publicado numerosos artículos y libros sobre feminismo, epistemología, aborto y sexualidad.
- **Patricia Gómez** es licenciada en Ciencia Política (UBA), magíster en Periodismo y Ciencias de la Comunicación (Universidad Autónoma de Barcelona), magíster en Derechos Humanos (Universidad Internacional de Andalucía) y doctoranda en Periodismo y Ciencias de la Comunicación (Universidad Autónoma de Barcelona). Es investigadora de la Universidad Autónoma de Barcelo e integra la Red Argentina de Género, Ciencia y Tecnología. Se desempeñó como Jefa de Trabajos Prácticos de la primera materia sobre género de la UBA: *Género y Política: participación política de la mujer y políticas públicas*, cátedra Archenti.

Cuarto encuentro: “Historia de las Mujeres y del Movimiento LGTBIQ en Argentina”

Fecha: 4 de julio de 2018

En la actualidad, es posible dar cuenta de la participación de la Argentina en el marco de las luchas feministas mundiales y también de sus grandes logros como, por ejemplo, la ley de identidad de género, el fenómeno social *Ni una Menos*, impulsor del primer paro internacional de mujeres, o los Encuentros Nacionales de Mujeres, que existen hace más de 30 años y son un espacio de intercambio de experiencias y de construcción de la lucha feminista caracterizados por su horizontalismo y autogestión. No obstante, la historia que aprendemos desde los primeros niveles educativos hasta la universidad, no suele contemplar la historia de los movimientos de mujeres, de los feminismos y de la comunidad LGTBIQ. ¿Por qué no se cuenta su parte en la historia? ¿Quién la oculta?

Este encuentro busca recuperar esa parte de la historia de los movimientos de las mujeres y de la comunidad LGTBIQ en Argentina, con el objetivo de conocer sus orígenes para así tener una mayor comprensión no solo de la lucha actual, sino también una nueva mirada sobre la historia. El propósito es recuperar nuevas lecturas académicas, experiencias y relatos de referentes de dichos espacios.

Contenido: Referentes argentinas por los derechos de las mujeres. Movimiento sufragista. Género y organizaciones revolucionarias: el rol de las mujeres, la revolución sexual y la concepción de la homosexualidad. Evolución del movimiento feminista y el movimiento LGTBIQ y su relación con el Estado. Historia del Encuentro Nacional de Mujeres. Aborto, prostitución, trabajo sexual y educación sexual a través del tiempo. Ley de Matrimonio Igualitario y Ley de Identidad de Género.

Expositores:

- **Mario Pecheny** es doctor en Ciencia Política por la Universidad de París III. Se especializó en el estudio de los derechos humanos en relación con la salud, el género y la sexualidad. Actualmente es Profesor de Sociología de la Salud de la Carrera de Sociología de la UBA, de Ciencia Política en el Ciclo Básico Común de la UBA y dicta cursos de posgrado en distintas universidades nacionales y extranjeras. Es investigador del CONICET y en mayo fue electo miembro del Directorio de la institución por el área de Ciencias Sociales y Humanidades.
- **María Rachid** es titular del Instituto contra la Discriminación de la Ciudad de la Defensoría del Pueblo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Secretaria General de la Federación Argentina de Lesbianas Gays Bisexuales y Trans. Fue Legisladora Porteña entre 2011 y 2015 por el Frente para la Victoria. Es activista por los derechos LGBT. Tiene una larga trayectoria en el Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo y ha sido una de las impulsoras de la sanción de la Ley de Matrimonio Igualitario y la Ley de Identidad de Género.
- **Blas Radi** es investigador, activista, e integrante del Observatorio de Género en la Justicia de la Ciudad de Buenos Aires. Es auxiliar docente de la cátedra de Gnoseología y de Filosofía Feminista y es adscripto a

las cátedras de Fundamentos de Filosofía y de Antropología Filosófica de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA. su investigación recurre al instrumental conceptual de las epistemologías críticas y se inscribe en el marco de los estudios trans. Ha escrito y disertado en Argentina y el extranjero sobre cissexismo, privilegio cis, y violencia epistemológica. Fue impulsor del proyecto para el respeto de la identidad de género en el ámbito de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA (680/2010), formó parte del Frente Nacional por la Ley de Identidad de Género (sancionada en 2012) e impulsó distintos proyectos contra los requisitos etarios en el ámbito académico.

- **Sonia Sánchez** es escritora, formadora y activista feminista. Es coautora del libro *Ninguna mujer nace para puta*, junto a María Galindo, es un referente entre los ensayos en español sobre la prostitución.

Quinto encuentro: “Discursos de Género en el Debate Público”

Fecha: 29 de agosto de 2018

La cobertura mediática de las marchas feministas o la aparición de “referentes” del movimiento en el prime time televisivo son evidencias de un cambio de paradigma en la manera de comunicar que está siendo impulsado por el feminismo. Esta nueva forma de comunicar convive con estructuras comunicativas patriarcales y encuentra resistencias y desafíos, siendo aplicada de manera superficial y no siempre pudiendo generar cambios profundos. No obstante, su presencia en los medios de comunicación masivos genera debates y cuestionamientos constantes y mantiene en agenda los principales reclamos del movimiento como, por ejemplo, la despenalización del aborto, debate que este año ha llegado al Congreso.

Este encuentro busca ahondar en las nuevas experiencias que surgieron a la luz de esta nueva forma comunicacional y, a la vez, hacer una crítica al machismo y la misoginia presente en tanto en medios clásicos de difusión como también en programas televisivos o radiales, clásicos o actuales. Asimismo, también pretende generar un espacio de debate en el cual reflexionar sobre nuevas estrategias para irrumpir en los medios masivos y sus discursos y también en generar nuevas herramientas para regular los medios de comunicación con el fin erradicar la violencia y discriminación de género en los mismos.

Contenido: Condiciones de aparición y tratamiento de mujeres, trans y personas con identidades disidentes en los medios de comunicación masivos. Feminismo primetime. Relaciones y estereotipos de género en la cultura popular. Observatorios de violencia y discriminación. Estereotipos en campañas políticas.

Expositores:

- **Virginia García Beaudoux** es doctora en Psicología por la Universidad del Salvador. Es especialista en comunicación y psicología política. Actualmente es Profesora del área de Opinión Pública y Análisis Político de la Carrera de Ciencia Política de la UBA y codirectora del Centro de Opinión Pública de la Universidad de Belgrano. Es investigadora del CONICET y del Instituto de Investigaciones Gino Germani y se desempeña como consultora de organismos internacionales, como el PNUD y el NIMD, para capacitaciones en comunicación política para funcionarios de gobierno, candidatos y mujeres líderes. Su último libro *¿Quién teme el poder de las mujeres? Bailar hacia atrás con tacones altos* recorre la situación de las mujeres en distintas partes del mundo con respecto a posiciones de poder e influencia política y cargos de dirección y representación.
- **Carolina Spataro** es licenciada en Ciencias de la Comunicación, magíster en Comunicación y Cultura y doctora en Ciencias Sociales por la UBA. Es docente en el Seminario de Cultura Popular y Cultura masiva de la Carrera de Comunicación de la UBA y en la Maestría de Comunicación de la Universidad Nacional de Lomas de Zamora. Es becaria postdoctoral del CONICET, radicada en el Centro de

Investigaciones Etnográficas de la Universidad de San Martín. Sus investigaciones se desarrollan en torno del vínculo entre cultura de masas y relaciones de género. Actualmente se desempeña como Subsecretaria de Políticas de Géneros en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA.

- **Marta Dillon** es periodista y activista. Es editora del suplemento feminista *Las 12*, del diario *Página/12*, y creadora y editora del suplemento LGBTQ *Soy*, en el mismo diario. Trabajó en el diario *Nuevo Sur* y ha publicado artículos en las revistas locales *El Porteño*, *Cerdos & Peces*, *La Maga*, *Luna*, *Noticias*, *Página/30*, *Rolling Stone*, *Planeta Urbano* y *Latido*, y en las mexicanas *National Geographic en español* y *Luna Córnea*. Conduce el programa radial *El desmadre*. En 2015 fue una de las fundadoras del movimiento *Ni una menos* iniciado en Argentina para denunciar la violencia hacia las mujeres y el feminicidio.
- **Valeria Edelsztein** es licenciada y doctora en Química por la UBA y diplomada en Enseñanza de las Ciencias por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Es investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) en el Centro de Formación e Investigación en Enseñanza de las Ciencias y profesora adjunta de Química Analítica en el Instituto Tecnológico de Buenos Aires (ITBA). Desde hace varios años es columnista y asesora científica en programas de radio y televisión (*La liga de la ciencia*, *Todo tiene un porqué*, *Científicos Industria Argentina*, *Cocineros argentinos*, *Proyecto G*, entre otros), medios gráficos (revista *Muy Interesante*) y digitales (*Chequeado.com*). Además fue curadora del espacio de Química en *Tecnópolis* y oradora en *TEDxRíodelaPlata*. Dicta el taller de ciencias para niños “Laboratorio de Ideas” y es autora de numerosos libros de divulgación científica, entre los que se destacan *El embarazo* (2017) y *Científicas. Cocinan, limpian y ganan el premio nobel (y nadie se entera)* (2012) que fue ganador del 1º premio del 1º Concurso Internacional Ciencia Que Ladra/La Nación.

Sexto encuentro: “Interseccionalidad: Género, Raza, Etnia, Religión”

Fecha: 19 de septiembre de 2018

Una de las características más notables del feminismo como movimiento es que se mantiene constantemente en una revisión respecto de su sujeto político. Feministas negras, lesbianas, pobres, musulmanas -y una larga lista continúa- pusieron en tela de juicio la idea de quiénes eran las que lideraban el movimiento: mujeres blancas occidentales de clase media y alta de zonas urbanas. Aunque para muchas organizaciones o movimientos esta instancia de tensión puede resolverse en una ruptura definitiva, para el feminismo se definió como una de sus fortalezas. Las tensiones siguen estando presentes, pero el movimiento crece cada vez más siempre sobre el principio de reconocimiento de la diversidad que lo funda. La diversificación hizo que la reflexión respecto a las distintas condiciones de vida de las mujeres se teorizaran y se empezaran a comprender las distintas formas y adaptaciones de la cultura patriarcal así como también las identidades que surgen cuando la identidad de género se cruza con otros elementos identitarios.

Este encuentro tiene como propósito dar cuenta de dicha deconstrucción que el feminismo hizo sobre sí mismo y a la vez presentar algunas de las propuestas teóricas entorno al cruce de dichos elementos identitarios.

Contenido: Tensiones identitarias dentro de espacios políticos. Crisis y deconstrucción del sujeto feminista y LGTBIQ. Opresión y discursos liberacionistas. Interseccionalidad.

Expositores a confirmar.

Séptimo encuentro: “Economía Feminista”

Fecha: 24 de octubre de 2018

¿Qué lugar ocupan las mujeres en la economía de hoy? En Argentina, el porcentaje de mujeres en la población económicamente activa está en aumento desde mitad de siglo pasado² y, sin embargo esa incorporación se da en condiciones de desigualdad y precarización. Los varones ganan un 27% más que las mujeres por realizar el mismo trabajo. Además, las mujeres participan y ocupan más tiempo que los hombres en el trabajo doméstico, por lo que su jornada laboral es más extensa³. Este trabajo doméstico no es reconocido socialmente a pesar de ser la piedra fundamental sobre la que reposa la economía.

A esta situación se le suman otros problemas que viven las mujeres en el ámbito laboral: acoso, desvalorización de sus habilidades, despidos por maternidad, trabajo informal, entre otras.

Más aún, si las mujeres se encuentran en estas condiciones, las posibilidades de las personas trans y travestis o con identidades disidentes de incorporarse al mercado laboral o incluso, a veces, de tener una formación profesional son casi nulas.

La economía feminista se ha dedicado a estudiar estos fenómenos y a criticar las escuelas económicas clásicas que hacen omisión a estas desigualdades. De este campo surgen las críticas al trabajo no remunerado, la división sexual del trabajo y la brecha salarial. ¿Qué nos puede enseñar el campo de economía feminista para mejorar nuestra micro y macroeconomía?

Este encuentro tiene como propósito recuperar algunos de los aportes de la economía feminista sobre la situaciones de las mujeres y la comunidad LGTBIQ. Además, también busca reflexionar en torno al cruce entre género y clase, su evolución histórica y la presencia de estereotipos laborales de género.

Contenido: Crítica a la teoría neoclásica. Trabajo no remunerado: doble jornada laboral. Uso del tiempo. Feminización de la pobreza. Brecha salarial. División sexual del trabajo. Barreras en el acceso a cargos directivos. Licencia por maternidad/paternidad. Guarderías en los lugares de trabajo.

Expositores:

- **Florencia Freijó** es licenciada en Ciencia Política de la Universidad CAECE, maestranda en Medio Ambiente por la Universidad Nacional de Quilmes y forma parte del colectivo Economía Femini(s)ta. Actual estudiante de la Diplomatura en Geopolítica Latinoamericana por PLED, se define como comunicadora en temáticas de Género y es especialista en Comunicación 360° y Marketing social.
- **Carolina Florez Stutz** es licenciada en Relaciones del Trabajo de la UBA y del Programa de Desarrollo Directivo (PDD), IAE Business School–Universidad Austral. Es profesora de la Universidad Nacional de

² D’Alessandro, M. (2016) *Economía feminista. Cómo construir una sociedad igualitaria (sin perder el glamour)*. Buenos Aires: Editorial Sudamericana.

³ Íbidem.

Buenos Aires en Carrera de Relaciones del Trabajo. Es Líder de la Comunidad Oracle Women Leadership de Oracle Argentina y Mentora Ejecutiva de Alumnos del MBA del IAE Business School. Se desempeña como expositora en Congresos, Conferencias y Jornadas Nacionales e Internacionales sobre Capital Humano en países de América Latina.

- **Ana Catalano** es socióloga de la UBA y, actualmente, es la Vicedecana de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. Es Profesora de dicha casa de estudios. Se ha especializado en las relaciones entre educación y trabajo, habiendo planificado e implementado la Educación Técnica y Profesional en el Ministerio de Educación y la Formación Profesional en el Ministerio de Trabajo. Ha publicado libros y artículos nacionales e internacionales, sobre los temas relativos a educación y trabajo, la representación colectiva y la protección social. Ha sido consultora externa de organismos como CINTERFOR, OIT, UNESCO. En 1977 se exilió en Brasil donde realizó estudios de posgrado y donde acompañó en forma militante el surgimiento de lo que luego sería el Partido de los Trabajadores de Lula da Silva.
- **Estela Díaz** es Secretaria de Género a nivel nacional de la Central de Trabajadores de la Argentina (CTA). En esta organización, ha conformado y dirige el Centro de Estudios Mujeres y Trabajos de la Argentina (CEMyT-CTA). Integra el Consejo Directivo del Fondo de Mujeres del Sur y es integrante de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito. Integra también la Comisión de Mujeres y géneros del Instituto Patria.

Octavo encuentro: “Estado y Políticas Públicas desde una Perspectiva de Género”

Fecha: 21 de noviembre de 2018

Uno de los principales reclamos provenientes del feminismo, el movimiento de mujeres y de la comunidad LGTBIQ es que el Estado es responsable de las desigualdades y la violencia de género, ya que no sólo suele no tener medidas proactivas para erradicar la desigualdad y la violencia sino que muchas veces las ejerce. Como sabemos desde la Ciencia Política, el Estado actúa por acción u omisión.

No obstante, pensar nuevas formas de hacer política con perspectiva de género y cómo cambiar las prácticas es una necesidad y debemos desarrollar herramientas para hacerlo. ¿Cómo se puede aplicar una perspectiva de género a la hora de crear, influir y analizar una política pública? ¿Qué áreas del Estado aplican políticas públicas feministas actualmente? ¿Qué organismos estatales se encuentran trabajando sobre este tema? ¿Qué regulación se puede aplicar? Este encuentro busca reflexionar en torno al Estado y la aplicación de políticas públicas, tanto como crítica a aquellas que amplían las desigualdades o refuerzan estereotipos como también aquellas pensadas en beneficio de la agenda de género y su aplicación. Asimismo, busca dar cuenta de la lucha política fundamental detrás de esas políticas públicas y la evolución de los reclamos históricos al Estado: aborto legal, brecha salarial, paridad electoral, femicidios y educación sexual integral.

Contenido: Políticas públicas con perspectiva de género. Evidencia estadística para la creación de políticas públicas. Feminización de ciertas áreas de empleo. Aborto. Cupo trans. Violencia y femicidios. Educación sexual integral. Derechos políticos.

Expositores:

- **Pamela Martín García** es politóloga de la UBA. Es Directora del Observatorio de Políticas de Género del Senado de la Provincia de Buenos Aires, asesora parlamentaria en el Senado de la Nación, Consultora en Advocacy International y activista por los derechos humanos y del feminismo. Como referente de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito, participó del debate y la presentación del proyecto de ley sobre la interrupción voluntaria del embarazo que ingresó este año en el Congreso Nacional.
- **Andrea Daverio** es politóloga y dirige la Especialización en Género, Políticas Públicas y Sociedad en la Universidad de Lanús. Es consultora de los equipos de capacitación de los Cursos de Género y trabajo legislativo en el Congreso para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
- **Débora Lopreite** es politóloga de la UBA, Magister Scientiarum en Administración Pública en la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA y doctora en Políticas Públicas por la Universidad Carleton, Ottawa, Canadá. Actualmente se desempeña como Investigadora y Asesora en el Instituto Nacional de la Administración Pública, dependiente del Ministerio de Modernización de la Nación, y Profesora de posgrado en la

UBA, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y la Universidad Nacional de Tres de Febrero. Además, continúa como Investigadora Adjunta en el Instituto de Economía Política de la Universidad Carleton. Se especializa en políticas públicas que promueven la equidad de género, en perspectiva comparada e internacional.